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Анатолий Аксаков Анатолий Аксаков 
предлагает методы предлагает методы 
борьбы с телефонным борьбы с телефонным 
мошенничеством.мошенничеством.

Временно исполняющим обязанности Временно исполняющим обязанности 
главы Чувашской Республики главы Чувашской Республики 
назначен назначен Олег НиколаевОлег Николаев 
(партия (партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯСПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ))

СВЕРШИЛОСЬ!

29 января 2020 года президент Российской Федерации 
Владимир Путин подписал указ об отрешении бывшего 
главы Михаила Игнатьева от должности и назначении 
временно исполняющим обязанности главы Чувашии 
Олега Николаева

Указ вступил в силу с момента подписания.
На сайте президента РФ приводится его текст:
На основании подпункта «г» пункта 1 и подпункта «а» пункта 9 ста-

тьи 19 Федерального закона от 6 октября 1999 г. № 184-ФЗ «Об общих 
принципах организации законодательных (представительных) и испол-
нительных органов государственной власти субъектов Российской Фе-
дерации» постановляю:

1. Отрешить Игнатьева Михаила Васильевича от должности Главы 
Чувашской Республики в связи с утратой доверия Президента Россий-
ской Федерации.

2. Назначить Николаева Олега Алексеевича временно исполняющим 
обязанности Главы Чувашской Республики до вступления в должность 
лица, избранного Главой Чувашской Республики.

В день подписания указа Владимир Путин провел рабочую встречу с 
Олегом Николаевым. На следующий день нового руководителя в респу-
блике представлял Игорь Комаров, полномочный представитель пре-
зидента РФ в Приволжском федеральном округе. 

родился 10 декабря 1969 года в де-
ревне Чербай Красночетайского 
района.

С 1985 по 1989 год учился в 
Чебоксарском строительном тех-
никуме по специальности «техник-
строитель промышленного и граж-
данского строительства». С 1989 по 
1991 год служил в Советской Армии. 
После демобилизации вернулся в 
Чебоксары, где с 1991 по 1992 год 
работал в производственно-стро-
ительном объединении «Монолит-
строй» монтажником железобетон-
ных и строительных конструкций.

С 1992 по 1996 год работал в 
ООО «Бодигард» водителем, в 
АО «Текстильмаш» специалистом 
службы безопасности, в ТОО «Вос-
ход-1» техником-строителем и глав-
ным бухгалтером, в ООО «Спец-
связьстрой» главным бухгалтером. 
С 1996 по 2000 год – ЗАО «Телефон-
строй» (Новочебоксарск) – главный 
бухгалтер, заместитель директора.

В 1998 году окончил экономиче-
ский факультет ЧГУ им. И.Н. Улья-
нова по специальности «экономика 
предприятий и предприниматель-
ская деятельность». В этом же вузе 
в 1999 году прошел профессиональ-
ную переподготовку по Президент-
ской программе подготовки управ-
ленческих кадров для предприятий 
народного хозяйства РФ. Прошел 
стажировку в Германии в рамках 
программы «Реструктуризация дея-
тельности промышленных предпри-
ятий».

С 2000 по 2002 год – директор 
ООО «Лизинговая компания малого 
бизнеса».

В январе 2002 года был при-
нят на государственную службу в 
правительство Чувашии руково-
дителем Департамента развития 
предпринимательской деятельно-
сти Минэкономразвития. Занимал 
также должность заместителя ми-
нистра экономического развития и 
торговли республики. 

В 2004 году вернулся в ЗАО «Те-

лефонстрой», где до 2008 года ра-
ботал заместителем генерального 
директора.

В 2007 году вступил в политиче-
скую партию СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ. 

С 2008 по 2009 год работал в 
Ассоциации региональных банков 
России в должности директора Цен-
тра международного сотрудниче-
ства, вице-президента – директора 
Центра международных связей. С 
2009 по 2011 год – управляющий 
операционным офисом «Чебокса-
ры» филиала № 19 «Мособлбанка», 
с 2011 по 2013 год – директор этого 
филиала.

В 2011 году избран депутатом 
Госсовета Чувашии V созыва от пар-
тии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ. 

С 2013 по 2015 год работал в 
ОАО Банк «Открытие» руководите-
лем проекта, позже возглавлял про-
ект в ПАО «Ханты-Мансийский банк 
Открытие».

В сентябре 2015 года баллотиро-
вался на должность главы Чувашии. 
Занял второе место, набрав 14,7% 
голосов избирателей.

В сентябре 2016 года избран де-
путатом Государственной думы VII 
созыва от партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ. 

В Госдуме занял должность за-
местителя председателя Комис-
сии по вопросам контроля за до-
стоверностью сведений о доходах, 
об имуществе и обязательствах 
имущественного характера, пред-
ставляемых депутатами Госдумы, 
мандатным вопросам и вопросам 
депутатской этики.

22 января 2020 года назначен 
на должность председателя коми-
тета Госдумы по делам националь-
ностей.

29 января 2020 года указом 
президента РФ Владимира Путина 
Олег Николаев назначен временно 
исполняющим обязанности главы 
Чувашии.

Женат, отец пятерых детей.

Олег Алексеевич Николаев
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«Если СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ будет 
так работать, что жители Чувашии 
воспрянут, мы первые активно 
поддержим СПРАВЕДЛИВУЮ РОССИЮ. 
Вот если не будет получаться, вот тут 
мы как раз будем в оппозиции».

Юрий Кислов

На пороге: наступает На пороге: наступает 
пора ответственностипора ответственности
Едва депутаты, главы муниципалитетов, представители деловых кругов, 
общественности, духовенства и просто приглашенные лица успели 
опомниться от послания Михаила Игнатьева, оглашенного 28 января в Театре 
оперы и балета, как многим из них снова пришлось собраться вместе. На 
сей раз повод был более серьезный, хотя и не такой помпезный, как двумя 
днями ранее, – представление полномочным представителем президента 
РФ в ПФО Игорем Комаровым временно исполняющего обязанности главы 
Чувашской Республики Олега Николаева, которое прошло в Большом зале 
Дома правительства.

В день представления врио главы республики «полюса поменялись 
местами» – подоспела оппозиция в лице… да-да, «Единой России». По 
крайней мере, так концепцию действий партии власти в этот непростой 
переходный период обозначил вице-спикер Госсовета Чувашии и 
главный единоросс республики Юрий Кислов.

Разрыв шаблона: ЕР собралась в оппозициюРазрыв шаблона: ЕР собралась в оппозицию

Это событие во многом носило про-
токольный характер, а потому длилось 
чуть менее четверти часа. Тем не менее, 
несмотря на такую скоротечность, оно, 
несомненно, войдет в анналы истории ре-
спублики. 

Вначале Игорь Комаров, как бы от-
давая дань традиции, остановился на 
дежурных достижениях Чувашии, затем 
перешел непосредственно к 
Олегу Николаеву: 

– Олег Алексеевич Ни-
колаев, как отец пятерых 
детей, понимает, насколько 
важна государственная под-
держка семьи, материнства 
и детства. Как экономист и 
профессионал, проработав-
ший в экономическом сек-
торе и органах власти Чу-
вашии, как бывший депутат 
Государственной Думы Рос-
сийской Федерации, он так-
же знает о ситуации в реги-

оне, его потенциале и возможностях для 
развития экономики, – подчеркнул Игорь 
Комаров.

Думается, полпред не случайно вы-
двинул на первый план задачу государ-
ственной поддержки семьи, материнства 
и детства, потому что она напрямую пере-
кликается с планами правительства Рос-
сии, намеченными на ближайшие годы.

Олег Николаев, несмотря на то, что, 
как говорится, попал с корабля на бал, 
остался верен себе и выступил без бу-
мажки. Да она и не нужна ему, потому 
что Олег Алексеевич как никто другой 
хорошо знает, чем живут и дышат жители 
Чувашии. Новый врио главы республики 
всем ясно дал понять, что не собирается 
увлекаться пафосными мероприятиями и 

заявлениями, а намерен работать засу-
чив рукава, чтобы решить накопившиеся 
острые проблемы. 

Может, оттого, что Олег Николаев сам 
задал такой тон, а может, большинство 
участников мероприятия еще не успело 
отойти от шока, вызванного стремитель-
ным решением вопроса с Михаилом Игна-
тьевым, но аплодисментов было немного. 

На чиновников и других 
участников мероприятия, 
возможно, повлияло и то, 
что для многих из них за-
кончилась синекура и что 
настали другие времена, 
когда придется отвечать 
не за красиво составлен-
ные отчеты и рапорты, 
а за дворы, дороги, ава-
рийное жилье, льготы 
ветеранам, то есть за то, 
что называют «качеством 
жизни».  

Наш корр.

ЧТО У ПАРТИЙ НА ЯЗЫКЕ…

Но в общем и целом Юрий Михай-
лович приветствовал назначение Оле-
га Николаева временно исполняющим 
обязанности главы республики: 

– Меня обрадовало, что СПРАВЕД-
ЛИВОЙ РОССИИ Путин доверил по-
пробовать Чувашией порулить. Обычно 
она была в оппозиции и только ругала 
власть, а теперь надо поработать и по-
казать, насколько они это умеют де-
лать. Если они умеют работать, Чува-
шия от этого получит плюсы, 
я думаю. <...> Раз Путин дове-
рил, значит, все просчитано, и 
все будет хорошо.

Конечно же, Юрий Кис-
лов, разговаривая с журна-
листами, не давал забыть о 
«руководящей роли партии» 
(в смысле, «Единой России») 
и всячески подчеркивал, что 
эта партия до сих пор зани-
мает лидирующие позиции во 
всех ветвях власти – и в законодатель-
ной, и в исполнительной.

А власть единороссы отдавать не 
намерены, «это однозначно» – сказал 
Кислов. Будут бороться и доказывать, 
какая партия лучше.

«Если СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
будет так работать, что жители Чува-
шии воспрянут (вот оно – признание, 
что жители республики при прежнем 

правлении упали духом. – Ред.), мы 
первые активно поддержим СПРАВЕД-
ЛИВУЮ РОССИЮ. Вот если не будет 
получаться, вот тут мы как раз будем в 
оппозиции», — пообещал вице-спикер 
республиканского парламента.

А лидер чувашских коммунистов 
Валентин Шурчанов даже условие по-
ставил:

– По сравнению с 1990 годом доля 
Чувашии в совокупном валовом про-
дукте России сократилась в два раза. 

Если новая команда сумеет быстро 
вернуться к этому рубежу, то мы ее 
будем всячески поддерживать. А пока 
будем внимательно наблюдать за ее 
первыми шагами. 

…А ЧТО НА УМЕ

Интересная, между прочим, оппо-
зиция получается – до зубов воору-

женная административным ресурсом 
и прочими рычагами воздействия. 
От этих «благ» единороссы-как-бы-
оппозиционеры отказываться, судя по 
всему, не собираются.

И вот уже есть почти живой пример 
деятельности новоявленной оппозиции 
(почти – потому что это пока только на-
мерения).

Депутат Госсовета Чувашии от 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ Сергей 
Семенов рассказал о первых шагах 
«оппозиционной» инициативы – тради-
ционном приписывании себе партией 
власти тех или иных – да вообще всех, 
чего там – заслуг, на сей раз – в виде 
ремонта дорог на бюджетные средства, 
что тоже не ново.

Есть информация, будто единорос-
сы собираются всем рассказать, что это 

они выбили деньги 
по программе «Ком-
фортная городская 
среда», и теперь на 
эти деньги в Ново-
чебоксарске, ко-
торому досталось 
300 млн руб., будут 
отремонтированы 
в н у т р и д в о р о в ы е 
дороги. В общем-то 
ничего нового. Хоть 

в преддверии выборов, хоть в межвы-
борный период представители партии 
власти любят говорить, что «Единая 
Россия» построила столько-то детских 
садов, отремонтировала столько-то 
школ, дорог и т.д. Но, простите, при чем 
тут какая угодно партия, когда все у 
нас делается на бюджетные, то есть на 
наши с вами, средства? Словом, и сей-
час, после смены в республике руково-

дителя, единороссы не собираются ме-
нять концепцию взглядов и намерений 
и будут продолжать в том же духе. Или 
даже дальше пойдут.

– В Новочебоксарске представите-
ли партии власти собираются ходить 
по дворам, по квартирам и рассказы-
вать, как они добыли деньги на ремонт 
дорог. Возможно, это как раз те день-
ги, которые не потратили в прошлом 
году и приберегли на этот, выборный 
год, – рассказывает депутат Сергей 
Семенов. – Осведомленный источник в 
администрации Новочебоксарска сооб-
щил, что сейчас уже собирают данные, 
чтобы ходить по квартирам и спраши-
вать горожан под подпись, «за» они или 
«против» ремонта. Но ни за что не ска-
жут, что и СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, и 
другие парламентские партии тоже го-
лосовали за выделение этих денег.

Честно говоря, мне кажется, что 
сейчас, после смены в республике вла-
сти, мало кто понимает, что произошло, 
оттого и испытывают жажду каких-то 
действий. Плюс привычка пользовать-
ся всем по своему усмотрению оста-
лась. Однако хочется напомнить, что 
Олега Николаева врио главы Чувашии 
назначил президент Российской Фе-
дерации. И если местные единороссы 
собираются вставлять палки в колеса, 
может быть, они что-то имеют против 
выбора Путина?

***
Да, шаблон у правящей партии, по-

хоже, разорвало. Все меняется так 
стремительно, что они не успевают ре-
агировать, а делать что-то надо. Воз-
можно, даже и вредить, будучи вер-
ными шапоклячьему антагонизму, раз 
сказали, что власть не отдадут. 

СОБЫТИЕ
Начало Начало 
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Отставки удивления Отставки удивления 
не вызвалине вызвали

Правительство возглавит Правительство возглавит 
врио главы республикиврио главы республики

Параллельно с отставками 
произошло много новых 

назначений на руководящие 
посты министерств и 

ведомств. Новый Кабинет 
Министров формируется 

быстро.

Временное исполнение 
обязанностей руководителя 
администрации главы Чува-
шии возложено на Николая 
Каргина, ранее занимавшего 
должность первого замести-
теля руководителя — началь-
ника управления внутренней 
политики.

Исполняющим обязан-
ности министра финансов 
Чувашии назначен Михаил 
Ноздряков. Проработав в 
правительстве Михаила Игнатье-
ва в этой должности три года, он 
вдруг пришелся «не ко двору». 
Уехал в Севастополь, работал там 
первым заместителем руководи-
теля Департамента финансов. На 
предложение Олега Николаева 
Михаил Ноздряков откликнулся 
сразу.

Исполняющим обязанности 
министра труда и социальной за-
щиты назначен Александр Колес-
ников, работавший заместителем 
министра.

Исполнение обязанностей 
министра культуры, по делам на-
циональностей и архивного дела 
возложено на Розу Лизакову, воз-
главлявшую министерство с апре-

ля 2008-го по май 2012 года.
Исполняющим обязанности 

министра природных ресурсов и 
экологии стал Виктор Косачев, 
с сентября 2006 года по октябрь 
2019-го руководивший региональ-
ным управлением Росприроднад-
зора.

Иван Моторин назначен за-
местителем председателя прави-
тельства Чувашии – министром 
экономического развития.

Петр Чекмарев, полпред Чува-
шии при президенте РФ, остался 
на своем посту. Он будет работать 
в статусе заместителя председате-
ля правительства.

И с п о л н я ю щ и м 
обязанности мини-
стра транспорта на-
значен Владимир 
Осипов. Ранее он 
руководил «Чуваш-
автодором», потом 
работал в Москве ди-
ректором ГКУ «Пред-
ставительство Респу-
блики Карелия при 
Президенте РФ». 

И. о. заместителя 
председателя правительства Чу-
вашии назначена Алла Салаева, 
работавшая заместителем главы 
администрации Чебоксар по соци-
альным вопросам.

И. о. министра строительства 
Чувашии стал Александр Героев 
(до этого назначения был генди-
ректором АО «ИСКО-Ч»).

Временное исполнение обя-

занностей министра юстиции 
республики на время преобразо-
вания министерства в Госслужбу 
возложено на замминистра Игоря 
Михайлова.

Исполнять обязанности мини-
стра здравоохранения (без при-
ставки «вице-премьер») будет 
Владимир Степанов, до этого 
назначения работавший главным 
врачом Новочебоксарского меди-
цинского центра.

Формируя новый Кабинет Ми-
нистров, Олег Николаев руковод-
ствуется профессионализмом и 
компетентностью специалистов, 
назначаемых руководителями 
отраслевых министерств. Нельзя 
не заметить и одну особенность – 
среди новых членов Кабмина Чу-
вашии нет ни одного представи-
теля СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ, 
потому что новое правительство 
формируется без учета партий-
ной принадлежности. 

– Когда мы говорим об испол-
нительной ветви власти, говорить 
про партийную составляющую не 
совсем правильно, – сказал Ни-
колаев в интервью ТАСС в день 
представления. – Здесь абсолют-
но другой функционал, это стро-
ительство дорог, школ, обеспече-
ние образовательного процесса, 
качественного здравоохранения 
и иных очень важных жизненных 
процессов.

Правительство Олег Николаев 
возглавит сам. О такой схеме вла-
сти говорилось еще в главе «Ос-
новные направления развития» 
его предвыборной программы, 
когда в 2015 году он баллотиро-
вался на пост главы Чувашии:

«Совершенствование поли-
тического устройства

7. Глава республики обязан 
лично возглавлять Кабинет Ми-
нистров Чувашской Республики. 
Сократить администрацию главы, 
ограничившись небольшим (до 
10 человек) секретариатом главы 
Чувашской Республики.»

Начало получилось 
стремительным – 
времени на раскачку 
никто не давал. Работа 
предстоит огромная. Но 
делать ее с имеющимся 
правительством 
равносильно 
самоубийству. Поэтому 
череда отставок выглядит 
вполне закономерно.

Встретившись 31 января с 
членами Кабинета Министров 
республики, врио главы Чува-
шии Олег Николаев  сообщил, 
что подписал указ об отстав-
ке правительства и попросил 
руководителей министерств и 
ведомств исполнять обязан-
ности до тех пор, пока не будет 
сформировано новое прави-
тельство.

В этот же день состоялись 
две самые ожидаемые отстав-
ки – от занимаемых должно-
стей по собственному желанию 
были освобождены руково-
дитель администрации главы 
республики Юрий Васильев 
(которому приписывают нехо-
рошие действия на всех выбо-
рах) и министр финансов Свет-
лана Енилина (не желавшая 
возмещать Чувашавтотрансу 
выпадающие доходы и извест-
ная плагиатом в диссертации), 
считавшиеся наиболее при-
ближенными к бывшему главе 
людьми. 

Следом за ними работу в 
правительстве по собственно-
му желанию оставили еще три 
человека из ближайшего окру-
жения экс-главы Чувашии: ру-
ководитель Минприроды Иван 
Исаев (5 лет назад был осуж-
ден за незаконную рубку леса 
в особо крупном размере – на 
сумму почти 260 млн руб., по-
том была амнистия, а потом и 
вовсе отмена приговора), ру-

ководитель Минтруда Сергей 
Димитриев и министр культуры 
– Константин Яковлев («доктор 
философии в сфере образова-
ния»).

Затем от должности был ос-
вобожден Александр Николаев 
– министр транспорта и дорож-
ного хозяйства в статусе вице-
премьера.

Сняты с должностей заме-
ститель руководителя адми-
нистрации главы республики 
Валерий Филимонов (до пере-
хода на эту работу был спике-
ром Госсовета Чувашии, ушел 
после скандала, связанного с 
уголовным делом) и помощник 
главы республики Татьяна Ми-
хайлова. 

С должности начальника 
Гостехнадзора Чувашии ушел 
Сергей Вязовский.  

От должности директора АУ 
«Центр экспертизы и ценообра-
зования в строительстве ЧР» 
освобожден Владимир Кон-
стантинов.

Отправлены в отставку 
министр юстиции Наталья 
Тимофеева и министр строи-
тельства республики Алексей 
Грищенко. 

Владимир Викторов осво-
божден от должности министра 
здравоохранения – зампредсе-
дателя Кабмина Чувашии.

ГОВОРЯТ 
В ИНТЕРНЕТЕ

Браво! Давно пора было.
Спасибо, дорогой Олег 

Николаев!
Замечательно! Давно 

ждали этого события – осо-
бенно относительно Яков-
лева и Исаева! Их назначе-
ние было издевательством 
над всеми здравомыслящи-
ми людьми Чувашии.

Поэтапно идёт... Краси-
во…

Врио главы Чувашии Олег Николаев меняет структуру органов 
исполнительной власти республики. Два министерства 
преобразованы в комитеты, расширены функции 
Минэкономразвития, создано Министерство промышленности и 
энергетики. Ему переданы функции Минэкономразвития в сфере 
промышленности и электроэнергетики, а также Минстроя в сфере 
энергетики. (Минпромэнерго было ликвидировано в сентябре 2010 
года, когда к власти пришел Михаил Игнатьев.)

Минэкономразвития и торговли теперь стало Министерством экономического 
развития и имущественных отношений, ему переданы функции в сфере туризма, 
которой занималось Минкультуры. 

Два региональных министерства – Минюст и МЧС – преобразованы в комитеты.
Министерство юстиции и имущественных отношений преобразовано в Госу-

дарственную службу Чувашской Республики по делам юстиции. Функции бывшего 
министерства в части проведения правовой и иных экспертиз проектов правовых 
актов передаются в администрацию главы Чувашии. Обязанности в сфере имуще-
ственных и земельных отношений переходят в новый Минэк.

Министерство по делам ГО и ЧС опять стало Государственным комитетом Чу-
вашской Республики по делам гражданской обороны и чрезвычайным ситуациям. 

В последнюю неделю в газету часто звонят читатели и просят передать:
УДАЧИ, ОЛЕГ НИКОЛАЕВ!

Мандат депутата Госдумы от 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ, 

освободившийся после 
назначения Олега Николаева 

врио главы Чувашии, передан 
Игорю Молякову. ЦИК России 

зарегистрировала его в новом 
качестве 5 февраля. Решение 

в Центральной избирательной 
комиссии было принято 

единогласно.
Игорь Моляков подал заявле-

ние о сложении полномочий депу-
тата республиканского парламента. 
Наверное, парламентарии, пред-
ставляющие партию власти, уже 
вздохнули с облегчением: один из 
двух возмутителей единоросского 
спокойствия покинул стены Госсове-
та Чувашии. Но не надо обольщать-
ся – депутат Сергей Семенов оста-
ется на своем месте и мирно спать 
никому не даст. 

А ведь признайтесь, господа: в 
Госсовете без Молякова станет «и 
скучно и грустно»… И будет его не 
хватать.

Региональное отделение СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ в Чувашии, 
местные отделения партии, друзья и 
коллеги по партии поздравляют Иго-
ря Юрьевича и желают ему крепкого 
здоровья, энергии, терпения и сил на 
ответственном посту.  

В Чувашии появились В Чувашии появились 
два новых министерствадва новых министерства

СТРУКТУРА ВЛАСТИ Моляков ушел в ДумуМоляков ушел в Думу

УДАЧИ, ОЛЕГ НИКОЛАЕВ!

КАДРОВЫЕ РЕШЕНИЯ
естьесть
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МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ
ЖИЛЬЕ МОЕ

ИЗ НАШЕЙ ПОЧТЫ

Сор Сор 

С юбилеем, С юбилеем, 
Уважаемая редакция! Я пожилой че-

ловек, и у меня компьютера нет. Тем не 
менее решил написать о родном заво-
де, где я проработал 35 лет, потому что 
нынешнее поколение должно знать, как 
мы жили и работали. 

Великая Отечественная война за-
вершилась победой советского народа. 
Страна приступила к восстановлению 
народного хозяйства. Строились но-
вые гидроэлектростанции, ТЭЦ, заво-
ды и фабрики. В связи с этим требо-
валось много электроизмерительных 
приборов. Восставшие из руин и вновь 
вступившие в строй предприятия «Тог-
электроприбор» (Киев), Краснодарский 
завод электроизмерительных прибо-
ров, «Электроприбор» в Омске, эвакуи-
рованный во время войны с Кубани, не 
могли обеспечить приборами в необхо-
димом количестве бурно развивающу-
юся электротехническую отрасль.

Именно исходя из этих задач Со-
вет Министров СССР 1 июля 1948 года 

принял решение о строительстве в Че-
боксарах завода электроизмеритель-
ных приборов, вскоре получившего из-
вестность как ЧЗЭИП. В соответствии 
с народно-хозяйственным планом 
развития строительство должно было 
начаться в 1954 году и завершиться 
в 1957-м. Первым директором строи-
тельства был назначен Сорокин Геор-
гий Никитич.

Строительные работы шли ударны-
ми темпами. Все трудились с большим 
энтузиазмом. Уже на основании рас-
поряжения Чувашского Совнархоза от 
1959 года, в ведение которого завод 
перешел двумя годами ранее, главный 
производственный корпус и корпус ин-
струментального цеха были приняты в 
эксплуатацию. 

Надо отметить, что в послевоенные 
годы ведущим предприятием в области 
приборостроения оставался Ленин-
градский завод «Вибратор», на терри-
тории которого в последующие годы 

был создан Всесоюзный научно-иссле-
довательский институт электроприбо-
ростроения (ВНИИЭП). В нем велась 
разработка серии щитовых малогаба-
ритных приборов для внедрения имен-
но на ЧЗЭИП.

Одной из важнейших задач руко-
водства завода стала комплектация 
штата высококвалифицированными 
работниками. И эту проблему удалось 
решить, хотя и не сразу.           

 В Чебоксары для работы на новом 
заводе стали приезжать специалисты 
из других городов, уже имеющие произ-
водственный опыт. Из Омска приехали 
Зацеркивный З.А. – главный инженер, 
Бурштейн М.С. – главный конструк-
тор, Мисюк С.П., Хавронин Г.П., Коню -
хов Г.М., Прейгерман Л.М. – ведущие 
инженеры. С родственного завода из 
Краснодара прибыли Ломов В.И., Нем-
чанинов Н.Н., Какунин О.А.

Появилась на заводе и молодая сме-
на. По распределению на завод при-

были выпускники вузов: Бурков В.К., 
Буркова Л.Ф., Баринов В.Б., Клочко 
А.К., Клочко И.А., Тагунов В.С., Ивлюш -
кин В.Н., Валиев Г.Г. Эти молодые спе-
циалисты показали себя только с хоро-
шей стороны и вскоре стали руководи-
телями различных служб на заводе.

Конечно, все жили ожиданиями вы-
пуска первой продукции. Ее собирали 
из деталей, привезенных из Красно-
дара. И вот этот день настал. Первую 
пайку выводов рамок произвели 24 мая 
1960 года. В тот год всего было выпу-
щено 3654 прибора.

Завод развивался. В июне 1960 года 
было создано специализированное 
конструкторское бюро, где приступили 
к созданию приборов собственной кон-
струкции. Уже в следующем году были 
выпущены малогабаритные приборы 
собственной конструкции. Любопытно, 
они оказались более технологичны-
ми даже по сравнению с приборами 
ВНИИЭП. 

ВСТРЕЧА, 
ИЗМЕНИВШАЯ СУДЬБУ

Случилось это летом 2015 года, 
когда во время кампании по выборам 
главы Чувашии Олег Николаев, будучи 
депутатом Госсовета ЧР, приехал в Ин-
дрычи на встречу с жителями. 

 – Тогда, – вспоминает председатель 
местного отделения СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ в Янтиковском районе На-
дежда Феофанова, – местные органы 
власти делали все возможное, чтобы 
срывать встречи Олега Алексеевича с 
избирателями. Например, День дерев-
ни в Турмышах, куда мы собирались 
выехать, специально, причем в пожар-
ном порядке, провели раньше намечен-
ного времени. 

– Потом мы поехали в Индрычи, – 
продолжает Надежда Юрьевна. – Там, 
в местном Доме культуры, было наме-
чено провести встречу с жителями де-
ревни. Однако ДК был закрыт, а на пло-
щади нас встретил только один человек 
– наш активист. Он сообщил, что глава 
сельского поселения запретил людям 
приходить на встречу, пригрозив в слу-
чае неповиновения отключить воду.  

– Я тогда работала в магазине, – 
включается в разговор Оксана Воро-
бьева. – Я тоже боялась, но все-таки 
подошла к Олегу Алексеевичу и рас-
сказала ему о своей беде. Пожалова-
лась, что я, хотя и являюсь многодетной 
матерью, вынуждена жить в полуразру-
шенном доме, а районные власти мне 
ничем не помогают: и новое жилье не 
предоставляют, хотя это положено по 
закону, и в ремонте дома отказыва-
ют. Олег Алексеевич выслушал меня 
и попросил написать обращение в его 
адрес. Это обращение я написала толь-
ко в 2017 году, когда он уже был депута-
том Госдумы России. 

– А почему тянули два года?
– Я боялась… Боялась преследова-

ния. Но Надежда Юрьевна переубеди-

ла, и у меня появилась уверенность, за 
что я ей, кончено, очень благодарна.

Оксана распахивает калитку:
– Пойдемте в дом. Своими глазами 

посмотрите, в каких условиях мы жи-
вем. 

– Я не пойду, – решительно отказы-
вается Надежда Юрьевна. – В тот раз 
еле живая ушла. Больше не хочу риско-
вать своим здоровьем.

– Не бойтесь, тетя Надя, – успокаи-
вает ее Оксана. – Я тщательно прове-
трила комнаты.

АДМОСФЕРА

За годы работы журналистом мне 
приходилось видеть всякие жилища, но 
такое я увидел впервые. 

Едва мы зашли в прихожую, как в 
нос ударил ядовитый запах плесени. А 
когда прошли внутрь... Боюсь, не хва-
тит ни таланта, ни опыта газетчика, 
чтобы передать то, что увидел.

…В доме два этажа. Порядок – иде-
альный! Всюду чисто, вещи на сво-
их местах. Но куда ни глянь – везде 
плесень. Все углы – черные, обои на 
стенах не держатся, на каждом  подо-
коннике – лужи, а по оконным стеклам 
стекают струи воды, будто дом плачет 
слезами. 

Но это не самое страшное. Главная 
беда – воздух, насыщенный ядовитым 
«ароматом» плесневых грибов. Этот 
запах так устойчив, что даже при от-
крытых окнах не выветривается.

Я пробыл в доме не больше часа, но 
и этого мне – человеку, в общем-то не 
жалующемуся на здоровье, – хватило, 
чтобы в горле запершило, а в глазах по-
явилась резь. А ведь в этом доме про-
живают сама Оксана, ее муж и – даже 
страшно представить – шестеро ее де-
тей!

Но как же так получилось, ведь на-
чиналось все хорошо?

ДОМОСТРОЙ

Оксане можно позавидо-
вать. Или не позавидовать. 
Все зависит от того, как по-
смотреть на ее судьбу.

Она родилась в с. Алдиа-
рово, что в 12 км по прямой 
от Индрычей. Когда ей ис-
полнилось 10 лет, умер отец, 
а вслед за ним, спустя не-
сколько лет, ушла в мир иной 
и мать. 

Вышла замуж. С супругом 
народили пятерых детей. А 
потом умер и супруг. Сейчас 
Оксана живет с гражданским 
мужем. У них подрастает об-
щий ребенок – дочь Маша. 

Два старших сына уже 
отслужили в армии. Сейчас 
они вместе с отчимом, как 
и большинство мужчин де-
ревни, «шабашничают» в 
Москве. Есть еще два брата-
близнеца. Им по 17 лет, они 
учатся в колледже в Канаше. 
Снежана – самая спортивная 
из детей – учится в 6 классе. 
За ней идет Маша, которой 
исполнилось 10 лет.    

Хотя дети Оксаны и не 
получили высшего образова-
ния, они изо всех сил тянутся 
к свету: занимаются спортом, музыкой 
и, кончено же, помогают матери.

– Работы в хозяйстве выше крыши, 
– вздыхает Оксана. – Мы содержим 
много живности: кур, уток, коз, кроли-
ков. До недавнего времени было даже 
три коровы, но двух пришлось продать, 
чтобы выплатить штраф. 

– А штраф за что?
– Стала жертвой зависти, – ма-

шет рукой Оксана. – Дело в том, что 
Снежана, хоть и занимается спортом, 
инвалид с детства. Я получала из рай-
собеса деньги по уходу за ней. Кроме 
того, получала деньги и на других де-
тей в связи с потерей кормильца. Но 
денег все равно не хватало. Поэтому 
пришлось пойти работать на ферму 
в «Акконд-Агро» дояркой. Платили 
хорошо – примерно 25 тысяч рублей 

в месяц. На мою зарплату выстрои-
ли забор вокруг усадьбы, поставили 
ворота, калитку. Но одной из доярок 
стало завидно, и она написала жало-
бу – мол, я пособие на ребенка полу-
чаю незаконно, так как работаю. Хотя 
я работала вместо другого человека и 
моя фамилия нигде не фигурировала, 
но меня вызвали на допрос. Конечно, 
я могла отказаться от всего, но меня 
стали шантажировать, дескать, если 
не подпишешь, себе же хуже сдела-
ешь. Я испугалась и сделала все так, 
как велели. Потом был суд, и мне при-
судили штраф в 70 тысяч рублей. Вот 
нам и пришлось продать коров, чтобы 
его выплатить. 

На самом деле Оксане Воробьевой 
пришлось судиться несколько раз. Ос-
новная судебная тяжба была связана с 

На одной из улиц д. Индрычи Янтиковского 
района стоит красивый двухэтажный дом. 
Глядя на него, невольно начинаешь испытывать 
гордость за чувашскую деревню, которая, 
несмотря на все перипетии, не сдается, живет и 
работает. Но стоит зайти в дом – 
и настроение резко меняется. 
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МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ

с плесеньюс плесенью

родной завод!родной завод!
За время работы на заводе всякое 

было: и успехи, и неудачи, авральные 
работы и бессонные ночи. И это понят-
но, ведь промышленность стремитель-
но развивалась, и надо было отвечать 
требованиям времени. Возникла по-
требность в приборах для из-
мерения малых токов – микро-
амперметрах. Существующие 
приборы не выдерживали испы-
тания ни на вибрацию, ни на тря-
ску. И вот решение этой пробле-
мы возложили на специалистов, 
в числе которых оказался и я.

Меня в Чебоксары пригла-
сили в 1961 году как инженера-
конструктора, наработавшего 
опыт на Запорожском приборо-
строительном заводе. 

До сих пор помню, как на-
чальник КБ Конюхов Г.М. зна-
комил меня с производством и 
ставил задачу: «Вот прибор на 
кернах. Вам придется разрабо-

тать измерительный механизм с кре-
плением подвижной части (рамы) на 
растяжках на унифицированной обой-
ме и корпусных деталях, освоенных 
производством, высотой не более 50 
мм». 

Изучая труды ВНИИЭП, я пришел 
к выводу, что высота измерительных 
механизмов на растяжках значительно 
выше, чем у керновых. Значит, необхо-
дима новая конструкция амортизаци-
онной плоской пружины для крепления 

растяжки. 
Хотя задача была не из 

легких, но мне все же уда-
лось в кратчайшие сроки 
разработать измеритель-
ный механизм с внутрира-
мочным магнитом с кре-
плением подвижной части 
на растяжках с примене-
нием существующей кон-
струкции обоймы, корпуса 
и крышки высотой 49 мм. 
Этот прибор в то время не 
имел аналогов ни в СССР, 
ни за рубежом.

Задача по разработ-
ке серии амперметров, 
миллиамперметров, воль-

тметров, милливольтметров была вы-
полнена. Была заложена техническая и 
экономическая основа для дальнейше-
го развития молодого завода. К 40-ле-
тию предприятия уже было выпущено 
более ста миллионов щитовых электро-
измерительных приборов, в том числе 
более 25 с половиной миллионов – на 
растяжках. 

Новые времена – новые требования. 
Появились первые АЭС. И опять перед 
коллективом завода поставили новые 
задачи, с которыми он успешно спра-
вился. Например, в 1965 году на Бело-
ярскую атомную электростанцию была 
отправлена партия цифровых преоб-
разователей собственной конструкции, 
не имеющих аналогов в СССР. И мне, 
хотя с тех пор прошло столько лет, до 
сих пор приятно осознавать, что к это-
му успеху я имел прямое отношение 

(Окончание следует.)
Николай Тухтаров, ветеран завода 

«Электроприбор»

выделением бюджетных денег на стро-
ительство дома. 

Фактичекски до встречи с Олегом 
Николаевым Оксана Воробьева, как 
многодетная мать, уже лет пять стояла 
в очереди  на получение субсидии, но 
очередь, по ее словам, не двигалась. 
После обращения Оксаны Олег Нико-
лаев направил депутатский запрос в 
соответствующие органы. После этого 
Оксану Воробьеву пригласили в Проку-
ратуру Чувашской Республики, и коле-
со завертелось.

– Прокуратура вышла с исковым 
заявлением в районный суд в инте-
ресах моей семьи, – говорит Оксана. 
– Суд заседал аж три раза. В первый 
раз райадминистрация согласилась 
выделить всего 1 миллион 200 тысяч 
рублей. Только после того, как прошло 

третье заседание  суда 15 ян-
варя 2018 года, окончатель-
но было принято решение, 
обязывающее администра-
цию Индрычского сельского 
поселения обеспечить мою 
семью жильем. 

Заказчиком строитель-
ства дома выступила адми-
нистрация сельского поселе-
ния. Она же контролировала 
ход строительства, которое 
обошлось почти в три милли-
она рублей.

По мнению Оксаны, при-
чиной нынешнего состояния 
дома является то, что были 
закуплены самые дешевые 
стройматериалы, к тому же 
рабочие, которые возводили 
дом, старались на всем эко-
номить. Неслучайно после 
завершения строительства 
остались целые кучи песка, 
щебня, мешки с цементом 
и другие стройматериалы. 
Полдеревни видело, кто и 
куда увез их, но все помал-
кивают. 

ЯДОВИТЫЕ СПОРЫ

Нашим конечным пун-
ктом поездки стала Янтиковская рай-

онная администрация, где в коридоре 
мы случайно повстречались с заме-
стителем главы – начальником отдела 
строительства, дорожного и ЖКХ Тама-
рой Дьяконовой.

Тамара Егоровна нас пригласила 
в кабинет, что раньше трудно было 
даже представить. 

Прежде чем начать разговор, не-
вольно пришлось оправдываться: 
мол, мы пришли не критиковать, а 
найти консенсус и как-то помочь се-
мье Воробьевых. 

Надо отдать должное Тамаре Его-
ровне. Она внимательно выслушала 
нас и искренне удивилась, узнав, в 
каких условиях живет семья Воробье-
вых. Тамара Егоровна, просмотрев 
фотоснимки, пообещала незамед-
лительно принять меры и направить 
в Индрычи соответствующую комис-
сию. 

Удовлетворенные реакцией рай-
онной чиновницы, мы с ней распро-
щались. Но едва я успел добраться 
до Канаша, как телефонная трубка 
бешено заплясала. И кто только не 
звонил! 

– Что вы (ты) натворил (и) в Ян-
тикове!? Почему напугал (и) сестру 
ЮрЕгорыча – Дьяконову? Позвони 
(те) немедленно Васильеву! 

Пришлось объяснять, что мы в Ян-
тикове вели себя тише воды, ниже 

травы и что с Дьяконовой расстались 
как люди, нашедшие общий язык. Но 
куда там!

Вскоре позвонил и сам Васильев.
– Ты что делал в Янтикове? Почему 

пугал мою сестру?
Если бы такой разговор состоялся 

хотя бы месяц назад, допустим, сразу 
же после Нового года, я бы, конечно, 
нашел что сказать Юрию Егоровичу, а 
тут пришлось расшаркиваться и объяс-
нять, что мы никого не «мочили» и вели 
себя очень скромно и деликатно.

Трудно сказать, успокоил я Василье-
ва и его «друзей» или нет. Но, думаю, 
вряд ли, потому что переубеждать тех, 
кто до сих пор не перевернул календар-
ный лист, очень трудно. 

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР.  Пе-
ред тем как отправить номер в печать, 
я позвонил Оксане Воробьевой. Вот что 
она сказала: «Как только вы уехали, на 
следующий же день, 4 февраля, к нам 
домой пришел глава сельского поселе-
ния Семенов с секретарем. Он сразу же 
спросил меня про Феофанову, мол, за-
чем она приехала к тебе. Мне пришлось 
сказать, что она приехала в гости. Кро-
ме того, Семенов заявил, что новое 
жилье мне предоставили потому, что 
очередь подошла и что в этом никакой 
заслуги Николаева нет». 

Алексей Кряжинов
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Ч У В А Ш И Я ПАНОРАМА
АКТУАЛЬНО

Минстрой Чувашии совместно с прокуратурой республики актуализирует 
перечень домов, включенных в программу капремонта. Согласно 

законодательству программу капитального ремонта необходимо ежегодно 
актуализировать. Актуализация проводится на основании данных, 

представляемых муниципальными образованиями.

В Чувашии в 2019 году рождаемость снизилась на 10,7%, смертность – на 1,4%. 
Число умерших превысило число родившихся на 30,7%.

Проездной по городу

ТРАНСПОРТ

На заседании 
Координационного 
совета по защите 
прав потребителей 
при главе Чувашии, 
которое провел врио 
главы республики 
Олег Николаев, в 
числе других вопросов 
обсуждалось качество 
оказания услуг по 
перевозке граждан.

Программу необходимо 
актуализировать

Смертность превысила 
рождаемость почти на треть

КАПРЕМОНТ

ПО ДАННЫМ ЧУВАШСТАТА

Телефонных мошенников 
будут блокировать
В некоторых районах 
республики опять 
зафиксированы действия 
телефонных мошенников, 
представляющихся 
сотрудниками Пенсионного 
фонда.

Целевой аудиторией зло-
умышленников стала наименее 
осведомленная о существующих 
мошеннических схемах социаль-
ная группа – пожилые люди. Пре-
ступник по телефону сообщает, 
что звонят из Пенсионного фонда, 
и уведомляет человека о том, что 
ему начислены некие выплаты, ко-
торые надо немедленно перевести 
на банковскую карту пенсионера. 
Для осуществления этой операции 
пенсионера просят сообщить дан-
ные своей карты.

Правоохранительные органы, 
банки постоянно разъясняют, ка-
кие способы используют ушлые 
дельцы для выкачивания денег. 
Однако мошенники научились 
убеждать – и пенсионеры идут у 
них на поводу.

Отделение ПФР по Чувашской 
Республике напоминает, что спе-
циалисты Пенсионного фонда 
оказывают государственные 
услуги с выездом на дом толь-
ко по личным заявкам пожи-
лых людей. Работники ПФР не 
проводят опросы на улице, не 
запрашивают по телефону пер-
сональные данные, реквизиты 
банковских карт, не сообщают о 
неожиданных денежных посту-
плениях.

Проконсультироваться и полу-
чить информацию можно по теле-
фону контакт-центра Отделения 
ПФР по Чувашской Республике – 
8 (8352) 64-91-14.  

Председатель думского Ко-
митета по финансовому рынку 
Анатолий Аксаков (СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ) планирует внести в 
этом году на рассмотрение Госду-
мы законопроект, расширяющий 
полномочия операторов для авто-
матической блокировки звонков 
от телефонных мошенников. У 

телекоммуникационных компаний 
должно быть право автоматически 
блокировать такие звонки, считает 
депутат.

– Существует технологическая 
возможность блокировать звонок, 
который идет не от банка. Теле-
коммуникационные компании смо-
гут реагировать на несанкциони-
рованные звонки с таких номеров, 
чтобы мошенники не вводили лю-
дей в заблуждение, – сказал депу-
тат Аксаков.

Парламентарий уверен, что тех-
нология больших данных позволит 
своевременно выявлять недобро-
совестных абонентов, даже если те 
будут часто менять номера.

В Совете Федерации инициати-
ву депутата поддержали.

Также Анатолий Аксаков счита-
ет, что с банками и телекоммуни-
кационными компаниями необхо-
димо обсудить возможные риски 
при перечислении зарплаты по 
номеру телефона.

– Я думаю, что концептуально 
идея правильная, и все риски, то 
есть возможное злоупотребление 
недобросовестных лиц, мы будем 
рассматривать при подготовке 
законопроекта. Очевидно, надо 
поговорить с рынком, с телеком-
муникационными компаниями, с 
банкирами и после этого прини-
мать решение, – сказал Аксаков.

Он напомнил, что Госдума в 
ближайшее время должна принять 
закон о создании единой инфор-
мационной системы, которая будет 
определять реальных владельцев 
номеров телефонов, что поможет 
снизить возможные риски.

После снятия рисков идею 
можно будет реализовать. Это по-
может бороться с зарплатным раб-
ством: работодатель не сможет на-
вязывать банк работнику.

Ранее СМИ сообщали, что 
Центробанк разрабатывает спо-
соб начисления зарплаты через 
систему быстрых платежей по 
номеру телефона, а не по номеру 
банковского счета, как это проис-
ходит сейчас.

В программу включаются 
вновь введенные в эксплуатацию 
многоквартирные дома и исклю-
чаются дома, признанные аварий-
ными и подлежащими сносу, так-
же возможны переносы сроков 
проведения работ как на более 
ранние, так и на более поздние 
по решению собрания собствен-
ников помещений в МКД.

Выявлено, что не все МКД 
были включены в программу и 
не все аварийные дома из нее 
исключены. Также установлено, 
что в республиканскую програм-
му включены не все виды работ 
по капремонту. Республиканским фондом 
кап ремонта проведен анализ и сформи-
рован перечень домов с видами работ, не 
включенных в эту программу.

Минстрой Чувашии направил этот 
перечень в муниципальные образова-

ния с целью актуализации данных о 
физическом износе конструктивных 
элементов, о выполненных работах по 
капитальному и текущему ремонту в от-
ношении видов работ, не включенных в 
программу.

В 2019 году в республике родились 
11 663 ребенка – на 10,7% (1402 челове-
ка) меньше по сравнению с 2018 годом. 
Из них 4 058 детей (34,8% от общего чис-
ла родившихся живыми) были первенцами 
в семьях, 4 566 (39,1%) — вторыми, 2 271 
(19,5%) — третьими, 766 (6,6%) — четвер-
тыми и более.

Умерли в прошлом году 15 249 человек, 
смертность сократилась на 1,4%. 

Основными причинами смерти жителей 
республики остаются болезни системы 
кровообращения (39,3% всех умерших), 
новообразования (12,2%), внешние при-
чины (10,2%), болезни органов пищеваре-
ния (6,4%) и заболевания органов дыхания 
(5,3%).

За год число умерших превысило чис-
ло родившихся на 30,7% (в 2018 году — на 
18,3%).

Олег Николаев не исключил, что 
в этой сфере в сельской местности 
еще остались нерешенные вопро-
сы, возникшие в связи с банкрот-
ством государственного перевоз-
чика.

По мнению врио главы, требует 
донастройки и транспортная ре-
форма, осуществленная в столице 
республики. В связи с этим обсуж-
далась возможность введения в 
Чебоксарах единого проездного 
билета. 

– Мне кажется, для Чебоксар 
это наиболее актуальный вопрос. 
В этом направлении нам надо 
двигаться, – сказал Олег Нико-
лаев.

Кроме того, необходимо 
с вниманием относиться и к 
другим важным темам: дубли-
рование межмуниципальных 
маршрутов, лицензирование 
деятельности перевозчиков, 
устранение нелегальных пере-
возок.

Вопрос индексации социальных вы-
плат, например, ветеранам труда, звучит 
почти на всех встречах депутатов с на-
селением, избиратели пишут об индекса-
ции в многочисленных обращениях. Тем 
не менее вопрос уже в течение несколь-
ких лет – региональные социальные вы-
платы не индексировались в Чувашии с 

2017 года – не решается положительно.
Олег Николаев добавил, что речь долж-

на идти не только о ветеранах труда, но и 
о других категориях граждан, например, о 
семьях с детьми. По поручению врио главы 
индексация должна быть зафиксирована 
уже при ближайшем рассмотрении уточне-
ний в республиканский бюджет.

Председатели первичных ячеек партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Чиричкасинском и Перво-
степановском сельских поселениях Николой Ка-
дикин и Владимир Васильев вручили детишкам 
новогодние подарки и памятные сувениры. 

По просьбам активистов «Акция добрых дел» 
будет продолжена. На этот раз планируется ор-
ганизовать сбор и передачу вещей детям, кото-
рые в этом нуждаются.

Врио главы Чувашии Олег Николаев поручил обеспечить возможность 
индексации социальных выплат в республике. С инициативой на встрече врио 

главы с руководством Госсовета Чувашии и руководителями партийных фракций 
выступила спикер республиканского парламента Альбина Егорова.

Достойно завершился в Цивильском районе 
первый этап новогодней 

«Акции добрых дел». 

Социальные выплаты 
проиндексируют

Добрые дела будут продолжены

ВАЖНО

АКЦИЯ
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Ч У В А Ш И ЯПАНОРАМА
НАСУЩНОЕ

Да будет газ в Заволжье!
В октябре прошлого года Минстрой России дал разрешение на начало 
строительства газопровода в Заволжье.

Победили 
аликовские знатоки

65 лет вместе

ИГРА

С ЛЮБОВЬЮ

Команда Аликовского района стала победителем VI межрайонной 
интеллектуальной игры «Что? Где? Когда?»

Супруги Александр Филиппович и Любовь Федоровна Волковы из 
села Порецкое отметили железную свадьбу — 65 лет совместной 

жизни.

В Ленинском райсуде Чебоксар начались судебные прения по уголовному делу в 
отношении Владимира Аврелькина, бывшего министра экономического развития 
– заместителя председателя правительства Чувашии.

УГОЛОВНОЕ ДЕЛО

Обвинение просит 
реального наказания

Отделались административным Отделались административным 
испугомиспугом

НАКАЗАНИЕ ЗА ИЗОБРЕТАТЕЛЬНОСТЬ
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«Коммунальным сетям» од-
нажды показалось, что на ли-
нии идут потери воды. Создали 
комиссию, пошли вдоль водо-
проводной линии в промыш-
ленной зоне – и оказалось, что 
не показалось: в районе пред-
приятия «Спектр» члены ко-

миссии обнаружили самоволь-
ную врезку трубы холодного 
водоснабжения без приборов 
учета. Составили надлежащим 
образом акт, пришли с ним к 
депутату Семенову и расска-
зали обо всем. 

Сергей Семенов и Игорь 

Моляков, тогда еще депутат 
Госсовета, а теперь – Госдумы, 
стали делать запросы. Руково-
дитель Коммунальных сетей 
стал ссылаться на админи-
страцию Новочебоксарска, по-
следней сослаться ни на кого 
не удалось – началось давле-

ние и на Коммунальные сети, и 
на администрацию. Кто давил? 
Ну, вероятно, заинтересован-
ное лицо.

Напомним, руководит пред-
приятием господин Михеев.

Из правоохранительных 
органов пришел ответ в том 
смысле, что все хорошо: «Руко-
водство ООО «НПП «Спектр» 
урегулировало задолжен-
ность, образовавшуюся в ре-
зультате зафиксированного и 
признанного сторонами рас-
четного объема потребленного 
ресурса в рамках действующих 
договорных отношений с МУП 
«КС г. Новочебоксарска». Рас-
чет произведен с применением 
метода учета пропускной спо-

собности устройств и сооруже-
ний, используемых для присо-
единения к централизованным 
системам водоснабжения…». 
Далее в ответе сообщается, 
что по состоянию на 6 декабря 
2019 года ущерба не имеется, 
задолженность у «Спектра» 
отсутствует. Материал провер-
ки по факту самовольного под-
ключения и пользования водой 
из централизованной системы, 
за которую надо бы платить 
регулярно и своевременно, на-
правлен в Управление Роспри-
роднадзора по Чувашии для 
привлечения предприятия к 
административной ответствен-
ности.

Есть в Новочебоксарске ООО «НПП «Спектр» – предприятие, занимающееся 
в основном производством красок, лаков и аналогичных материалов 
для нанесения покрытий, полиграфических красок и мастик. Есть у него 
генеральный директор Сергей Михеев, он же депутат Госсовета Чувашии 
от «Единой России». Есть МУП «Коммунальные сети» Новочебоксарска, 
региональное Управление Росприроднадзора, а также правоохранительные 
органы. А есть еще депутат – тоже Госсовета Чувашии, но от СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ – Сергей Семенов. Все упомянутые выше физические и юридические 
лица – участники одной коротенькой истории стоимостью на данный момент 
более 2 миллионов рублей.

Средства на газификацию Заволжья 
предусмотрены инвестиционной програм-
мой ПАО «Газпром». Общая протяжен-
ность магистрали — более 52 км, в том 
числе по территории Республики Марий 
Эл — 21 км, Чувашии — более 31 км. Пла-
нируется газифицировать 2472 домовла-
дения, пять котельных.

Объект проходит по территории 
Кокшамарского сельского поселения 
Звениговского района Марий Эл, Вур-
ман - Сюк терс кого 
и Синьяльского 
сельских поселе-
ний Чебоксарского 
района Чувашии 
и по Заволжской 
территории Че-
боксар. Проектом 
предусматривает-
ся газификация по-
селков Северный, 
П р о л е т а р с к и й , 
Первомайский, Со-
сновка, Октябрь-
ский, а также сана-
тория «Чувашия», 
базы отдыха «Ро-
синка», дома отды-
ха «Кувшинский» 

и садоводческого товарищества «За-
волжье».

Подрядная организация ООО 
«СТРОЙГАЗМОНТАЖ» приступила к 
работе в ноябре прошлого года, на се-
годня проложено около 2 км газопрово-
да. Технологическая готовность будет 
обеспечена в декабре этого года, бла-
гоустройство и прокладка инженерных 
коммуникаций планируются на 2021 
год.

По версии обвинения, Аврелькин до-
пустил хищения из республиканского 
бюджета, незаконно предоставляя двум 
коммерческим организациям – ООО «СК 
«КУБ» и ООО «Спецмонтаж» – субсидии. 
При этом обвиняемый необоснованно 
предоставил имущественную выгоду этим 
организациям перед другими субъектами 
предпринимательской деятельности, же-
лающими участвовать в конкурсе на по-
лучение субсидий. Обвинение просит суд 
признать Владимира Аврелькина винов-
ным и назначить наказание в виде лише-
ния свободы сроком на 6 лет 6 месяцев, 
с отбыванием в исправительной колонии 
общего режима, а также лишить его права 
занимать руководящие должности в гос-

органах и организациях, классного чина 
«действительный государственный совет-
ник Чувашской Республики 2 класса» и го-
сударственной награды «Медаль ордена 
«За заслуги перед Чувашской Республи-
кой».

Для подельников Аврелькина – экс-
руководителя ГУП «БОС» Сергея Аниси-
мова и предпринимателя Ольги Филиппо-
вой – обвинение просит 5 лет 6 месяцев 
лишения свободы с отбыванием в испра-
вительной колонии общего режима, со 
штрафом 500 тыс. руб.

Общий ущерб, причиненный этими 
преступлениями, составил более 23,8 млн 
руб. Обвиняемые возместили его в ходе 
предварительного следствия.

Игра «Что? Где? Когда?», посвя-
щенная 75-летию Победы в Вели-
кой Отечественной войне, прошла 
среди команд работающей моло-
дежи в последний день января в 
зале заседаний ИМЦ отдела обра-
зования Моргаушского района. В 
турнире участвовали семь команд 
из четырех человек. 

Для Аликовского района уча-
стие в этой игре уже традиция. 
Муниципальное образование 
представляла команда Ассо-
циации молодых педагогов 
района в составе Александра 
Николаева, Ангелины Викто-
ровой, Анастасии Зарубиной 
и Дмитрия Юдина.

Игра была азартной, ди-
намичной. Ключ к пониманию 
всегда лежал на поверхности, 
и от игроков требовались в 
первую очередь внимание и 
логика, а уже потом эрудиция.

В игре молодые аликов-

ские педагоги показали отличное 
умение работать в команде, ши-
рокий кругозор и высокий уровень 
знаний, потому и заняли первое 
место. Второе место заняла ко-
манда Молодежного парламента 
при Собрании депутатов Моргауш-
ского района, на третьем – коман-
да молодых педагогов Юнгинской 
школы им С.М. Михайлова Морга-
ушского района.

Александр Филиппович и Лю-
бовь Федоровна познакомились в 
селе Никулино, когда Александр 
приехал на побывку из армии. По-
сле окончания службы сыграли 

свадьбу. Не было тогда ни пышной 
церемонии, ни подвенечного пла-
тья, ни даже обручальных колец. 
Большой радостью для супругов 
Волковых стало рождение детей 

– сына Владимира и дочерей На-
дежды и Елены.

Супругов пришел поздравить 
глава Порецкого сельского по-
селения Александр Барыкин. 
Начальник отдела ЗАГС Наталья 
Масеева вручила подарок и при-
ветственный адрес от главы ад-
министрации Порецкого района. 

Супруги по традиции расписа-
лись в Почетной книге юбиляров, 
зажгли свечи – как символ нега-
симого семейного очага и силь-
ной любви, поздравили друг друга 
поцелуем и поделились секрета-
ми своего семейного счастья.
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ВЕТЕРАНЫ

«Дар императрицы» – 
на соискание премии

Не стареют душойНе стареют душой

НОВЫЕ КНИГИ

Это не первое историческое произ-
ведение писателя. В начале 80-х годов 
прошлого века вышел роман Николая 
Максимова «Тапё» (Напряжение) в двух 
книгах – о становлении революционно-
го движения в период с 1906 по двадца-
тые годы ХХ века. В нем немало такого, 
о чем тогда не принято было писать. Че-
тыре года назад читатели познакоми-
лись с романом-легендой «Шурё акёш 
=уле» (Путь белого лебедя). Выдви-
нутый на соискание Госпремии роман 
Максимова – о жизни в екатерининской 
России. Об этом периоде в русской ли-
тературе создано немало произведе-
ний. Однако, по мнению автора, в них 
нет одной очень важной темы.

– Я пытаюсь сказать то, чего не 
сказали другие, а также показать роль 
нерусских народов в истории нашей 
страны. Как их только не называют – и 
малыми, и малочисленными, и исчеза-
ющими… И во многих и многих произве-
дениях почти ничего нет о том, как жили 
тогда в России эти самые «инородцы». 

Но ведь они коренные жители страны и 
были участниками всех основных собы-
тий. И еще, изучая историю, я понял, что 
в произведениях многих авторов жизнь 
тех времен показана однобоко, так, как 
нужно было властям. И некоторые фак-
ты были намеренно скрыты. 

В неплохих исторических произве-
дениях местных авторов жизнь чува-
шей показана как какая-то местечко-
вая, что ли. Я с таким подходом не могу 
согласиться. Народ наш пусть и не ве-
лик, но и не мал. Он внес и вносит свой 
вклад во всех сферах жизнедеятельно-
сти страны. 

Выдвигая роман Максимова на со-
искание Госпремии Чувашии, писате-
ли отметили, что «Очередной истори-
ческий роман талантливого писателя 
вывел чувашскую национальную ли-
тературу на новую ступень, как в твор-
ческом, так и в содержательном плане. 
Через образ главного героя – чуваша 
Сентиера Медведева автор убедитель-
но рассказал о сложной жизни всей 
России периода правления Екатери-
ны II. Таким образом, произведение, на-
писанное мастерски, имеет не только 
большое эстетическое, но и познава-
тельное значение». «Роман полезен не 
только для чувашских читателей. При 
издании на русском языке он наверняка 
будет интересен многим жителям всей 
России, поможет значительно изменить 
некоторые представления о прошлом 
народов Волго-Уральского региона». 

Николай Максимов – член Союза 
писателей РФ, член СПП ЧР, заслу-
женный работник культуры Чуваш-
ской Республики. Работал главным 
редактором «Советской Чувашии», 
«Столицы Ч», региональной вклад-
ки «АиФ – Чувашия», других газет. А 
еще – позволим себе напомнить – ра-
ботал в нашей газете. 

‘

Агриппина Алексеевна родилась в 
д. Верхние Татмыши Аликовского райо-
на в многодетной семье. В ряды Красной 
Армии была призвана в ноябре 1942 года. 
В составе 18 гвардейской стрелковой ди-
визии участвовала в крупных сражениях 
– на Курской дуге, при освобождении Ке-
нигсберга, в других военных операциях. 
После демобилизации окончила педаго-
гическое училище, долгие годы работала 
учителем начальных классов в родном 
районе. До выхода на заслуженный от-
дых была председателем исполкома 
Аликовского сельского совета.

Среди ее наград – орден Отечествен-
ной войны, медали «За взятие Кениг-
сберга», «За боевые заслуги» и другие.

11 мая Агриппине Алексеевне ис-
полнится 95 лет. Но это, оказывается, 
не возраст – она живет активной жиз-
нью, прекрасно готовит, встречается со 
школьниками и студентами, летом ездит 
на дачу, ухаживает за цветниками во 
дворе.

Глава администрации Яльчикского 
района Николай Миллин вручил медаль 
Победы участнику войны Тихону Григо-
рьевичу Табакову из села Эшмикеево 
Яльчикского района. Ему исполнилось 
100 лет!

Тихон Григорьевич родился и вырос 
в селе Эшмикеево. В 1942 году ушел на 
фронт, участвовал в кровопролитных 
сражениях под Воронежем, служил ми-
нометчиком. Часто вспоминает, как тя-
жело было на фронте, как спали в зем-
лянках… А однажды рядом с ним упала 
мина, но не разорвалась. Это спасение 
он посчитал чудесным. Вера помогает 
ему и по сей день, он многие годы служил 
в сельской церкви звонарем.

 После войны Тихон Григорьевич тру-
дился в колхозе на разных работах, его 
общий трудовой стаж более 40 лет. На 
селе его знают еще как специалиста по 
валянию валенок.

Вековой юбилей Тихон Григорьевич 
встречает в прекрасной форме – бодро-
сти ему не занимать. Счастливым помо-
гают быть маленькие правнуки.
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В этом году Великой Победе исполнится 75 лет – 
фронтовикам вручают медали «75 лет Победы в 
Великой Отечественной войне». Первую памятную 
медаль врио главы Чувашии Олег Николаев вручил 
Агриппине Алексеевне Янович из Чебоксар.

Союз профессиональных писателей Чувашии выдвинул 
роман Николая Максимова «Майра патша парни» (Дар 
императрицы) на соискание Государственной премии 
Чувашской Республики в области литературы и искусства 
2019 года. Книга написана на чувашском языке, издана в 
апреле 2018 года Чувашским книжным издательством.

НАКАЗАНИЕ ЗА ИЗОБРЕТАТЕЛЬНОСТЬ

Отделались административным 
испугом

То есть предприятие 
попользовалось водой 

(похоже, оно ее просто ворова-
ло) на два с лишним миллиона и 
отделалось административным 
испугом. С бабушками, имею-
щими задолженность хоть за 
свет, хоть за воду, обычно по-
другому разбираются – по всей 
строгости закона: и подачу ре-
сурса отключат, и пени начис-
лят… А тут за деятельность на 
ниве самовольного, то бишь 
незаконного, подключения к 
водопроводу господину Михее-
ву и его предприятию погрози-
ли, можно сказать, пальчиком 
и сказали «ай-яй-яй». Кстати, 
если бы это был не депутат от 

«Единой России»… Да пред-
ставить даже страшно.

Но, как известно, перед за-
коном все равны, и единороссы 
– не равнее. 

Игорь Моляков, подтверж-
дая желание изучать ситуацию 
дальше, в своем запросе пишет 
и о другой стороне деятельно-
сти упомянутого предприятия: 
«Достоверно известно, что с 
целью умышленного уклоне-
ния от уплаты налогов на иму-
щество ООО «НПП «Спектр» 
в нарушение действующего 
законодательства продолжи-
тельное время не вводило в 
официальную эксплуатацию 
принадлежащие предприятию 

здания, хотя в зданиях велось 
производство лакокрасочных 
материалов с 1999 г. После 
моих обращений только с 2016-
2017 года данные здания вве-
дены в официальную эксплуа-
тацию».

Депутаты Моляков и Семе-
нов считают, что есть смысл 
провести проверку и по факту 
обоснованности и своевремен-
ности оплаты газификации и 
электрообеспечения предпри-
ятия.

Юристы СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ продолжают зани-
маться «спектральным анали-
зом». Так что подождем разви-
тия событий.


